



Withania frutescens (L.) Pauquy

Orobal/Oroval, Bufera, Beleño macho

¿Cómo es?

Arbusto de hasta 3 m de altura, aunque no suele pasar de 1.8 m. A veces dioico, con pies masculinos y femeninos. Inerme. Ramas profusas, intrincadas, con corteza suberosa de color claro; tallos jóvenes tomentosos. Hojas aovadas, de 1.5-3 x 2-4 cm, brillantes, algo crasas, pubescentes sobre todo cuando jóvenes, de verde amarillento a verde intenso según escaseen o no las lluvias. Es un malacófito, planta que pierde espontáneamente las hojas en la estación seca. Flores axilares, a menudo solitarias, a veces en grupos de 2 ó 3; péndulas, acampanuladas; corola amarilla de 5 pétalos soldados, la parte libre triangular, de 4 a 8 mm, curvada hacia afuera. Cáliz persistente, creciendo y volviéndose globoso cuando se desarrolla el fruto, al cual cubre en parte. Fruto carnoso de tipo baya, rojizo, oscureciéndose hasta negro cuando maduro.

¿Dónde vive?

Se encuentra en matorrales abiertos, en zonas secas, incluso semiáridas, y cálidas, de baja altitud; en general no muy lejos del litoral. En suelos a menudo pobres o superficiales, con frecuencia algo nitrificados. De distribución ibero – noroeste africana. Está en el sur de Portugal, en las provincias costeras de Andalucía, en Murcia, Comunidad Valenciana y Baleares, así como en el norte y noroeste de Marruecos y algunos lugares del norte de Argelia.



Usos y curiosidades

Es un arbusto singular, por ser planifolio y de hojas relativamente grandes para su hábitat, y además no esclerófilo (las hojas no son duras). Eso lo hace atractivo para los herbívoros. Por eso, y debido a que es inerme (no tiene espinas), con frecuencia crece entremezclado con arbustos espinosos como *Ziziphus lotus* o *Lycium intricatum*. Es uno de los arbustos más característicos del matorral semiárido, motivo por el que fue incluido en el listado de 23 “especies de flora protegida”, en el Anexo II de la Orden de 17 de febrero de 1989 (BORM núm. 55), primera normativa de protección específica de flora aprobada en la Región de Murcia.

No confundirla con su congénere *Withania somnifera* L., que también recibe los nombres comunes de oroal, beleño negro o bufera, y es alóctona aquí y escasa y tiene importantes propiedades medicinales, principalmente sedantes y diuréticas. De ella decía Font Quer que “los no facultativos harán bien absteniéndose de emplear esta planta”.

Esta especie se encuentra en el área de distribución de algunas especies de gacelas y del arruí y, aunque en baja proporción, forma parte de su dieta.